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В Оперной студии Азербайд-
жанского государственного 

академического театра оперы 
и балета состоялся показ спек-
такля «Тоска». Опера была по-
ставлена в год 100-летнего юби-
лея общенационального лидера 
Гейдара Алиева, который широ-
ко отмечается в Азербайджане. 

Эльдара АЛИЕВА-ИМАНОВА

2 декабря 1923 года, 100 лет на-
зад, родилась одна из величайших 
оперных певиц XX века Мария Кал-
лас. Восторженные зрители награ-
дили ее титулом La Divina - Боже-
ственная, который сохранился за ней 
и после смерти.

Желанием почтить память вели-
колепной певицы был обусловлен 
выбор руководством театра спекта-
кля «Тоска», в котором она особенно 
блистала. В роли заглавной героини 
дебютировала заслуженная артист-
ка Азербайджана Фарида Мамедова. 
Главные мужские партии исполни-
ли: Каварадосси - солист театра опе-
ры и балета, солист Азербайджан-
ского государственного музыкаль-
ного театра Фарид Алиев, Скарпиа 
- народный артист Азербайджана, 
солист национального театра Ман-
гейма в Германии Авез Абдуллаев. 
Дирижер - лауреат конкурса дири-
жеров им. Доратти Орхан Гашимов. 
Арию Пастушка (Ангела) исполнила 
юная солистка хора «Бановша» Фа-
тима Мамедова. 

Спектакль прошел на высоком 
уровне, на сцене царила атмосфе-
ра творчества, артисты исполняли 
свои партии с большим вдохновени-
ем и самоотдачей. Во всем, начиная 
от костюмов и заканчивая декора-
циями, прослеживались профессио-
нализм и труд всех, кто создавал это 

сложнейшее сценическое действо. 
Сразу после спектакля в интер-

вью «Бакинскому рабочему» про-
фессиональную оценку певческому 
мастерству коллег дал оперный пе-
вец, контртенор, обладающий диа-
пазоном голоса в 5 октав, заслужен-
ный артист Ильхам Назаров:

- Я пришел поддержать своих дру-
зей, зная, как самозабвенно и много 
они работали над этим спектаклем, и, 
конечно, волновался за них. Но сей-
час, когда все трудности позади, могу 
сказать одно: мои друзья и коллеги - 
большие молодцы! Они справились 
с поставленной задачей, и я уверен, 
что постановка будет долгие годы 
радовать зрителей. Сама атмосфе-
ра, царящая в театре после смены 
руководства, располагает к посто-
янной работе над собой. Я уверен, 
ребята не остановятся на достигну-

том. Период застоя и самолюбова-
ния в театре уже позади - наступи-
ла эра творчества, обмена опытом и, 
главное, неустанной работы над со-
вершенствованием всего, что назы-
вается оперным искусством. 

Дирижер Орхан Гашимов, рас-
сказывая о работе над постановкой, 
отметил, что с этой оперой он стал-
кивается во второй раз. Несколько 
лет назад в городе Бишкек стави-
ли «Тоску» и ему довелось быть ас-
систентом замечательного дириже-
ра Валентина Урюпина.

«ТОСКА», 
или Магия

 высокого искусства 

Лед тронулся и дух твор-
чества теперь прочно 
утвердился в прослав-
ленном бакинском Теа-
тре оперы и балета
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Средства и усилия, вложен-
ные в развитие дошколь-

ного образования, окупаются 
с лихвой. Его можно сравнить 
с фундаментом, на котором будет 
строиться дальнейшая жизнь, 
поэтому он должен быть на-
дежным и прочным. Что пред-
принимается в Азербайджане, 
чтобы сделать эту образова-
тельную ступень качествен-
ной и общедоступной? 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Наша страна ставит своей це-
лью повысить вовлеченность детей 
в дошкольное образование. 

О прогрессе республики в этой 
сфере говорят и международные экс-
перты. Специалист по ран нему раз-
витию регионального офиса UNICEF 
по странам Европы и Централь-
ной Азии Видур Чопра подчеркнул, 
что модель дошкольного образо-
вания общинного типа является 
очень успешной, и нужно привет-
ствовать ее внедрение в отдален-
ных районах. 

Одно время эти заведения были 
в подчинении местных исполни-
тельных властей. С тех пор как они 
вновь вернулись в ведомство Мин-
науки и образования, оно делает 
многое для того, чтобы все дети 

дошкольного возраста получили 
доступ к детсадам. 

Тем не менее пока многие ро-
дители недовольны текущей ситу-
ацией: в государственных садиках 
столицы мест всем желающим ча-
сто не хватает. В электронной оче-
реди они могут быть на 50-60-м ме-
сте. А ведь не имея возможности 
отдать ребенка в детсад или нанять 
няню, женщина вынуждена оста-
вить работу, что зачастую негатив-

но сказывается на благосостоянии 
семьи и ставит крест на ее трудо-
вых перспективах. Вернуться на 
работу спустя длительное время 
тоже очень проблематично. При-
чинами для жалоб также становят-
ся халатное отношение к детям со 
стороны некоторых воспитателей 
и уровень их образования. 

Что касается нехватки детсадов, 
то эта проблема остается актуаль-
ной в столице уже долгие годы. Ее 

признают и ищут пути решения. 
Сейчас Миннауки и образования 
работает над созданием новых эф-
фективных моделей, в частности на 
основе кооперации государствен-
ного и частного секторов. 

Речь идет о пилотном проек-
те, который планируется претво-
рить в жизнь с сентября следую-
щего года. Согласно ему государ-
ственный и частный секторы начнут 
сотрудничать, что позволит улуч-
шить охват детей детсадами. Сейчас 
в стране, преимущественно в сто-
лице, немало частных детсадов и их 

количество продолжает расти. С од-
ной стороны это говорит об инте-
ресе к ним со стороны населения, 
но с другой - у многих на это нет 
средств. В связи с этим планиру-
ется, что государство будет субси-
дировать посещение частных до-
школьных учреждений для детей 
из социально уязвимых групп на-
селения. Детали пока не известны, 
они будут оглашены в первой по-
ловине 2024 года. Возможно, ро-
дители получат соответствующие 
ваучеры, а может быть, финанси-

рование будет выделено непосред-
ственно детсадам. Похожие моде-
ли успешно применяются в неко-
торых других странах. 

Отечественные эксперты по-
зитивно оценивают данный про-
ект, но отмечают, что хотелось бы 
знать, каким будет рабочий меха-
низм. Ведь сотрудничество гос-
сектора и бизнеса может прине-
сти хорошие результаты. 

По словам эксперта в области 
образования Надира Исрафило-
ва, идея заслуживает полного одо-
брения, так как у детей и молоде-

жи должна быть возможность по-
лучить бесплатное образование на 
всех ступенях - от дошкольного до 
высшего. «Государственных детса-
дов намного больше, чем частных, 
и все же их недостаточно, - гово-
рит эксперт. - Особенно сложная 
ситуация в Баку - город растет, ко-
личество жителей увеличивается 
и мест на всех не хватает. Тем бо-
лее что в свое время несколько сот 
детсадов после приватизации сме-
нили свой профиль. То, что опре-
деленный процент граждан может 

позволить себе частный детсад или 
няню, несколько смягчает ситуа-
цию с нехваткой этих заведений. 
Но надо подумать о тех, кому такое 
не по карману. Считаю, что первые 
этажи новостроек должны выде-
ляться в том числе под такие уч-
реждения. Однако есть сложность 
- в этом случае у детсада не будет 
своей огороженной территории, где 
дети могли бы ежедневно гулять, 
заниматься физической активно-
стью. На такой территории должны 
быть деревья, беседки. А если дет-
сад - только помещение, это не от-
вечает всем необходимым требова-
ниям. Кстати, раньше планирова-
лось, что подготовительные классы 
будут в детсадах, но так как мест 
в них не хватает, пришлось пере-
нести их в школы». 

Что касается регионов, то там 
проблема не стоит так остро, но 
это потому, что детей реже отда-
ют в дошкольное учреждение, счи-
тая, что дома с мамой ему лучше, 
говорит Н.Исрафилов. «А ведь ре-
бенок должен получать навыки со-
циализации, общаться со сверстни-
ками. К тому же это позволит ему 
лучше подготовиться к школе. До-
школьному образованию надо уде-
лять особое внимание, ведь имен-
но с него начинается дорога чело-
века в мир знаний, - резюмирует 
эксперт. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Детсады станут доступнее
Государственный и частный секторы будут сотрудничать в сфере дошкольного образования 

Государство будет субсидировать посе-
щение частных дошкольных учреждений 
для детей из социально уязвимых групп 
населения

Американский центробанк 
в третий раз подряд при-

нял решение сохранить базо-
вую ставку на текущем уров-
не. Ожидается, что Федрезерв 
продолжит курс на смягчение 
своей денежно-кредитной по-
литики, влияя тем самым на 
повышение стоимости нефти 
и темпы глобального роста цен.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Федеральная резервная систе-
ма США, выполняющая функции 
центробанка страны, отказалась ме-
нять диапазон базовой процентной 
ставки, сохранив ее на рекордно вы-
соком за последние 22 года уровне 
в 5,25-5,5%. Принятое на последнем 
заседании по монетарной полити-
ке решение было ожидаемым след-
ствием понижения инфляции в пер-
вой экономике мира. Так, в ноябре 
годовая инфляция в США умень-
шилась на 3,1%. Для сравнения, по 
итогам прошлого года, отметивше-
гося последовательным ужесточе-
нием монетарной политики ФРС, 
инфляция была на уровне 6,5%, а ле-
том этого года и вовсе поднялась до 
рекордного значения в 9%. 

По мнению аналитиков рынка, 
более мягкие показатели инфля-
ции подводят к тому, что на сме-
ну политике непрерывного повы-
шения базовой ставки ФРС придет 
курс на откат. Ведь если вспомнить, 
прошлое повышение стимулирова-
ли высокие показатели роста цен 
из-за нарушения цепочек поставок 
и войны на востоке Европы. Ска-
залась также прежняя чрезмерно 
мягкая денежно-кредитная полити-
ка практически нулевых процент-
ных ставок, повлиявшая в том чис-
ле и на сильное восхождение сы-
рьевых котировок, взвинтивших 
глобальную инфляцию до подза-
бытых уровней. 

Однако в ответ на кризис панде-
мии американский регулятор сна-
чала резко и внепланово понизил 
стоимость кредитов для экономики. 
После этого ФРС принялась непре-
рывно повышать базовую ставку, 
а сейчас взяла паузу, остановилась 
на достигнутых пиковых значениях, 
готовясь замедлить темпы повыше-

ния по мере того, как инфляция бу-
дет приближаться к целевому диа-
пазону в 2%. Ожидания Федрезерва 
в отношении инфляции на текущий 
год пересмотрены до 2,8% с 3,3%, 
на следующий - до 2,4% с 2,5%. Фи-
нансовые аналитики ожидают по-
нижения ставки в мае-июне. 

На этом фоне ОПЕК ожидает 
дальнейшего повышения спроса 
и цен на нефть. Достаточно отме-
тить, что в день решения американ-
ского регулятора котировки неф-
ти пошли вверх на его позитивной 
риторике. Картель ожидает сохра-
нения стабильно высокого спроса 
в новом году. Если до этого опасе-
ния по поводу снижения спроса, со-
кращения поставок и повышения 
процентной ставки привели к рез-
кому снижению сырьевых котиро-
вок, так как рынок с опаской наблю-
дал за рекордно высоким уровнем 
добычи в США и замедлением ки-
тайской экономики, текущая по-
литика ФРС и данные о падении 
добычи в первой экономике мира 
взбодрили трейдеров. Сейчас на бир-
жах нефть марки Brent торгуется 
по $74,57 за баррель, а цена азер-
байджанской марки Azeri Light на 
мировом рынке выросла на $0,49, 
до $78,31. 

Тенденция на повышение сы-
рьевых котировок предполага-
ет традиционно оптимистичный 
сценарий для нашей нефтедобы-

вающей республики. В госбюдже-
те Азербайджана на этот год цена 
барреля нефти заложена на уровне 
$60. На таком же консервативном 
уровне будет принята средняя экс-
портная цена сырой нефти в госу-
дарственном бюджете следующего 
года. Так что превышающий нор-
му отсечения диапазон нефтяных 
котировок обещает нашей респу-
блике дополнительные финансо-
вые возможности. 

Все это в целом оправдывает ожи-
дания, что в новом году показатели 
доходов государственного бюдже-
та не только уложатся в прогнозы, 
но и превзойдут уже очерченный 
финансовый план. Например, по 
мнению председателя парламент-
ского комитета по экономической 
политике, промышленности и пред-
принимательству Таира Миркиши-
ли, перспектива прироста доходов 
«народного кошелька» выше про-
гноза основана на высокой веро-
ятности реализации в наступаю-
щем году оптимистичного сцена-
рия текущего финансового цикла. 

Уместно напомнить, что в этом 
финансовом цикле доходы государ-
ственной казны значительно вы-
росли, а главным тому основанием 
стали возросшие мировые цены на 
ключевой экспортный ресурс на-
шей республики - нефть и газ. Кро-
ме прочего, росли и поступления 
от ненефтяного сектора экономи-
ки в виде налоговых и таможен-
ных бюджетных отчислений. На-
пример, за последний год посту-
пления по таможенным пошлинам 
увеличились на 19,3%, на 10% вы-
росли поступления по налогу на 

добавленную стоимость, а отчис-
ления в бюджет от акцизных сбо-
ров повысились аж на 39,3%. 

Растущая покупательная способ-
ность доллара тоже выгодна Азер-
байджану, продающему нефть и газ 
за американскую валюту. По мне-
нию экономиста Пярвиза Гейдаро-
ва, денежно-кредитная политика 
ФРС в целом нацелена на устойчи-
вость американской валюты: такая 
тенденция стабилизирует сырьевые 
цены и не даст разогнаться глобаль-
ной инфляции. 

«Решение Федрезерва оставить 
базовую ставку на прежнем уров-
не сигнализирует о позитивном на-
строе мировой экономики, - пояс-
няет аналитик. - Прослеживается 
тенденция улучшения экономиче-
ского роста и стабилизации цен, 
поэтому нет необходимости уже-
сточать денежно-кредитную поли-
тику для дальнейшего удорожания 
резервной валюты. Все это говорит 
о мощи первой экономики мира, 
сохраняющей свои конкурентные 
преимущества по отношению к Ев-
ропе и Восточной Азии. Ожидания 
дальнейшего понижения ставки ФРС 
означают еще и укрепление веду-
щей роли доллара в мировой эко-
номике». 

На фоне некоторого ослабления 
глобальной инфляционной ворон-
ки Центральный банк Азербайджа-
на уменьшил свою ставку и пони-
зил прогнозы по инфляции. Годо-
вую инфляцию в нынешнем году 
отечественный регулятор прогно-
зирует на уровне 4,3% и ожидает ее 
снижения в 2025-м до 3,4%. Напом-
ним, что 1 ноября решением прав-
ления Центрального банка ставка 
рефинансирования была снижена 
с 9% до 8,5%. 

«Рассматриваемые Центробан-
ком перспективы учетной ставки 
говорят о прогнозах возможного, 
поскольку местные ценовые реалии 
определяются ситуацией на миро-
вых рынках. Если не произойдет 
серьезных инцидентов глобально-
го характера - речь о войнах, кри-
зисах или рекордном повышении 
сырьевых цен - ценовая ситуация 
в мире и в нашей стране будет ста-
бильна, а темпы подорожания будут 
снижаться. Другой вопрос касается 
уровня инфляции. Предсказать по-
ведение цен на местном рынке до-
статочно сложно, поскольку все это 
будет зависеть еще и от решений 
правительства по тарифам на бен-
зин, энергоносители, коммунальные 
услуги и пр.», - полагает эксперт. 

ФРС сохранила ставку 
Что будет с долларом, нефтью и ценами в Азербайджане? 
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Если не произойдет серьезных инцидентов 
глобального характера, ценовая ситуация 
в мире и в нашей стране будет стабильна
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